



Wer ist berechtigt wählen zu gehen und was kann ich tun, wenn ich es nicht bin?

In einer Demokratie gibt es für alle Bürger_innen das Recht ihre Stimme abzugeben und somit durch diese Wahl am politischen Geschehen mitzuwirken. Aber welche Kriterien müssen erfüllt sein, um wählen zu dürfen?

Die Kommunalwahl betrifft die politischen Entscheidungen auf lokaler Ebene, in deiner Stadt oder Gemeinde. Um bei einer Kommunalwahl wählen zu dürfen, musst du am Tag der Wahl folgende Kriterien erfüllen:

- mind. 16 Jahre alt sein
- die deutsche Staatsangehörigkeit oder die eines EU-Mitgliedslands besitzen
- seit mind. 3 Monaten den Hauptwohnsitz in der Stadt gemeldet haben und
- im Wähler_innenverzeichnis der Gemeinde stehen.

Als Wohnungslose_r mit gewöhnlichem Aufenthalt (mind. 3 Monate) im Gebiet kannst du ab diesem Jahr auch wählen.

Du solltest außerdem nicht vom Wahlrecht ausgeschlossen sein. Vom Wahlrecht ausgeschlossen sind z.B. Menschen, die das Wahlrecht durch Richterspruch in Deutschland verloren haben oder Drittstaatsangehörige, also die Staatsangehörigkeit zu einem Land außerhalb der EU und dem EWR.

Mit der Europawahl kannst du direkt Kandidat_innen ins Europäische Parlament wählen. Dadurch wird die Zukunft der EU mitbestimmt und politische Entscheidungen auf europäischer Ebene beeinflusst. Um bei der Europawahl teilnehmen zu dürfen, musst du am Tag der Wahl mind. 16. Jahre alt sein, über die deutsche oder eine andere EU-Staatsbürger_innenschaft verfügen, in Deutschland wohnhaft sein, dich seit mind. 3 Monaten in der EU aufhalten & im Wähler_innenverzeichnis eingetragen sein.

Falls du nicht die deutsche, aber die Staatsangehörigkeit eines anderen EU – Landes hast, hier wohnst und wählen willst, muss ein Antrag auf Eintrag ins Wähler_innenverzeichnis gestellt werden. Mehr Informationen dazu findest du unter folgendem Link:

<https://www.stuttgart.de/service/wahlen/europawahl-2024/>

Falls du die erforderlichen Kriterien für die Wahlberechtigung nicht erfüllst, gibt es einige Möglichkeiten, wie du die Demokratie und Politik bereichern kannst:

1. **Informieren** und **Diskutieren**: Setze dich mit den politischen Themen, die dich interessieren, auseinander und diskutiere sie mit anderen. Informierte Bürger_innen tragen dazu bei, eine starke Demokratie beizubehalten.

2. Schließe dich **Bürger_inneninitiativen** an, die sich für bestimmte Themen einsetzen, z.B. die Änderung des Wahlrechts. Dein Einsatz kann bereits auf lokaler Ebene viel positive Veränderungen bewirken.

3. **Vereine:** sie können als Interessensvertretung einen großen Einfluss auf die Politik haben und Druck ausüben.

Du kannst deine Interessen verfolgen, dich aktiv für Veränderung einsetzen und bestehende Probleme sichtbar machen.

4. **Politische Bildung:** Nutze Ressourcen zur politischen Bildung, um ein tieferes Verständnis für die politischen Prozesse und Strukturen zu entwickeln. Dies ermöglicht dir, deine Meinung zu bilden und an Diskussionen teilzunehmen.

5. **Unterstützung von Wahlberechtigten:** Ermutige z.B. wahlberechtigte Freund_innen und Familienmitglieder zur Wahl zu gehen. Deine Unterstützung kann einen großen Unterschied machen und dazu beitragen, die Wahlbeteiligung zu erhöhen